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热点

雷士照明管理权之争中，两位主角吴长江和阎焱尚未分
出胜负，“搅局者”和君创业斜刺里杀出，发动“小股东革命”，
使得这场创始人与投资人的争端进一步升级。

8月 16日，本是和君创业“雷士照明小股东革命”誓师大
会，令和君创业总裁李肃有些意外的是，媒体记者对于和君创
业参加此次雷士动乱的目的提出了质疑。有消息称，李肃此次
出手是拿了阎焱 500万元的公关费，以达到拉拢小股东对抗
吴长江回归雷士的目的。

记者注意到，虽然李肃在会上一再声称阎焱领导的董事
会窝囊，和君创业推动小股东革命是维护小股东利益并伺机
争取雷士照明独立董事，考虑到此次小股东革命的主要矛头
还是吴长江，对阎焱来说无疑存在“小骂大帮忙”的嫌疑。

剑指吴长江

“近日，和君创业咨询公司受到雷士照明部分小股东委
托，恳请我们出面推动雷士照明的‘小股东革命’，尽快制止公
司的‘当今动乱’。”和君创业在《致雷士照明控股有限公司董
事会的公开信》开篇便为自己正名说。

在这封公开信中，和君创业指责雷士照明前 CEO吴长江
在职期间存在关联交易、职务侵占以及背着董事会强行“迁
都”等违规行为，要求雷士照明董事会拿出实际措施规范治理
内部、清理关联交易、纠正其职务侵占行为并改变目前董事会
软弱无力的现状。
“董事会也真够窝囊的。”李肃说，作为一个现代化的大企

业，董事会竟然让个人强行搬迁公司总部，事后竟然轻描淡写
地引言吴长江自己的辩解，把自己的责任推得一干二净。

据悉，和君创业已经购买了 2300股雷士照明股票，成了
雷士照明的真正意义上的小股东。目前，已经有至少三位小股
东与和君创业取得了联系，其余股东目前正在召集中，具体情
况李肃没有进一步说明。

李肃还声称，高盛、施耐德、阎焱等“倒吴派”大股东占到雷
士股权的 43%左右，其在规范公司治理方面的利益是一致的，而
吴长江只占到 20%左右，由于有大量的借贷关系、抵押关系，这
两天又在平仓过程中，即便股票再便宜，也无法买到 43%。

李肃不止一次地强调，吴长江必输。 （下转第三版）

痼疾未除
神舟电脑带伤过会

P09

中国企业评论

产业·公司

官方微博

weibo.com/zgqybnews

中国企业报

要闻

外贸形势持续恶化
年内预计难有改观

P02

中国企业一周新闻榜
P06

分众传媒私有化胎动
P10

房产税或成楼市调控重点
P07

金融·投资

朗逸新老同堂谋划双线作战
P13

奔驰“妥协”暂缓渠道争端
P14

银行信贷危机苗头初现
P07

稀土格局未定
割据已难避免

P09

炒作“温州炒房团”
是对温州人落井下石

P05

地下炒金黑幕浮出水面
P03

输入性通胀风险警报再响
P02

还没有完全从八国行贿案中走
出的全球最大制药公司美国辉瑞很
可能在中国面临新一轮的刑事诉讼。
日前，作为第一位代理中国公民进行
跨国空难和跨国集体诉讼的中国律
师郝俊波已通过书面和官方网站两
个渠道向最高人民检察院实名举报
了辉瑞集团在中国的商业贿赂行为。
按照司法程序，最高检将对实名举报
给予回复，这也就意味着，辉瑞将有
可能因为此前在中国的行贿行为面
临进一步的被追诉。

按照美国证券交易委员会 (SEC)
不久前的披露，辉瑞制药及其子公司
美国惠氏在包括中国在内的八个国
家向当地官员以及医生和医护人员
等国有单位公职人员行贿，以便获得
监管与处方等方面的认可从而拓展
销量。应当说，辉瑞在中国的贿赂行

为并非个案。从沃尔玛向中国官员行
贿 10余万人民币，到全球最大的诊
断设备生产企业德普公司向中国国
有医院医生行贿 162.3万美元，再到
戴姆勒向中国石油、中国石化等中国
三家公司官员行贿近 260 万欧元以
及国际超级日化巨头雅芳向中国官
员支付数十万美元，跨国公司在中国
的商业贿赂之风可谓愈演愈烈。

客观上分析，跨国公司进行商业
贿赂也并不是什么新鲜事。据 SEC调
查发现，上世纪 70 年代中期，有 400
多家美国公司在海外有贿赂行为，涉
及资金高达 3亿多美元，而且其中有
117 家问题公司是“财富 500 强”企
业。但是，慑于发达经济体的严刑峻
法，跨国公司如今已经将商业贿赂的
主战场转移到了发展中国家，尤其是
像中国这样的新兴经济体。据世界银
行估计，每年向发展中国家出口金额
的 5%，即 500 亿至 800亿美元都流

向了当地的腐败官员。
某种意义上而言，大量的跨国公

司竞相加入中国商业贿赂阵营的事
实，代表着的是跨国公司对我们的一
些潜规则的妥协与屈从。的确，经过
对外开放，西方企业公平、公开的竞
争精神与商业伦理也植入了中国市
场；然而，由于本土文化的强大与根
深蒂固，新的商业规则并不能在短期
内取得市场话语权，盛行于中国商业
领域的依然是旧的习俗：人脉关系决
定着企业的生存，请客送礼左右着竞
争者的命运。因此，任何一家进入中
国市场的跨国公司首先面临的是如
何平衡商业伦理与海外市场竞争力
的选择。而就在这种选择中，企业往
往会被逼向“囚徒困境”：如果远离商
业贿赂，企业就可能失去市场；如果
同流合污，就会背叛商业伦理。最终，
巨大的利益诱惑驱使着跨国公司抛
弃了原有的道德操守。（下转第五版）
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“潘绍江夫妻俩‘跑路’出境啦！”
这一消息近日传遍了浙江浦江

县县城，引起供货商和数十位民资债
权人的恐慌和骚动。特别是在 7月 3
日至 7 月 7 日之间刚刚借款给潘绍
江 2380万元的 8位民资债权人，更是
不敢相信这个坏消息。

浦江县位于浙江省的中部，金华
市的北部，离闻名全球的最大小商品
集散中心义乌市只有 33 公里路程。
素有“水晶之都”、“挂锁之城”、“绗缝
家纺名城”之誉。

潘绍江，现年 54岁，是浙江浦江
宏业有限公司董事长、法人代表。

工商档案显示，浙江浦江宏业有
限公司（下称浦江宏业）成立于 1998
年 3月 10日，坐落于浦江经济产业技
术开发区。企业类型为私营有限责任
公司，注册资金 1000 万人民币，主营
瓦楞纸、纸箱包装、纸板箱和印刷包
装，员工有 200人左右。股东结构为
潘绍江投资额 600万元，占 60%；其
妻子楼淑鸯投资额为 400 万元，占
40%。
资产多转移，写遗书跑路

对于潘绍江夫妻俩一个多月来
“跑路”出境这一过程，浦江县官场和

民间至今仍讳莫如深，但对他“跑路”
之前是怎样有步骤转移自己名下的
资产和股权议论较多。

一位当地民资债权人告诉《中国
企业报》记者，潘绍江早在 2009年初
就开始逐步转移自己名下的资产和
股权。

这其中包括在 2009 年 3 月 18
日，潘绍江跟女儿潘爱娟签订了一份
转让协议书，决定以 200万元价格把
浦江县印刷三厂转让给其女儿，而实
际上印刷三厂资产至少在 2000多万
元。

这位民资债权人说，潘绍江甚至
还把浦江塔山游乐园有限公司（下称
塔山游乐园）所拥有的股权全部转让
到其女婿王谦名下，资产约 800 万
元。

浦江塔山游乐园成立于 2009年
2月 25日，注册资金为 100万元。

从塔山游乐园工商变更登记情
况一览表上记者看到，在 2009年 12
月 11 日，潘绍江把自己的股权从
70%增资到 80%，但在今年的 7月 2
日，突然把 80%股权转让给了王谦，
法人代表也转让给当初合作伙伴张
震雷。

这位民资债权人指着从县房产
局查询到的交易记录告诉记者，潘绍
江在 2012年 7月 4日把位于县城月
泉东路 288号的临街 1000多万元的

万达别墅以 300 多万元极低价格转
至其妻弟名下。

记者辗转获得一份潘绍江走前
留下一封亲笔遗书，他在遗书中声称
因投资失利，导致巨债难偿，目前压
力过大，深感绝望，故欲“人死债烂”，
其子潘承耀托于其妹潘春莲代为照
顾，言辞不尽凄凉。

知情者称，潘绍江临走之前共留
下两份遗书，其中有一份遗书据说在
他妻舅，浦江县最大的龙头企业———
浙江浦江永在集团公司董事长楼永
才手上，具体内容不详。

7月 8日，身负巨债的潘绍江和
妻子取道香港，直奔中东迪拜。

投机失败，资金链断裂

几年前，受国家 4 万亿元经济刺
激计划之银信扩张鼓励，潘绍江开始
大肆从银行贷款，四处投资。

让他损失惨重的是他和几个投
资人在 2009 年 10 月到安徽省芜湖
市成立了一家名叫芜湖盛科信用担
保有限公司（下称芜湖盛科）。

记者了解到，芜湖盛科是由芜湖
市开发区建筑投资公司牵头并出资
4000万元，余跃进和潘绍江分别出资
4000万元与 2000万元，注册资金为
1亿元，担保额度为 5亿元，法人代表
是潘绍江。 （下转第四版）
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浦江宏业涉案金额超 3亿元，警方不予立案

“从统计局的统计结果来看，保障房建设数量肯定不够。
但是否调整规划，目前还不能确定。”8月 17日，在接受《中国
企业报》记者采访时，住建部一位不愿意透露姓名的内部人士
表示。“十二五”时期，保障房建设目标是 3600万套，2012年
准备进行中期评估，根据评估结果来确定原定的规划数是否需
要调整。
“其实数量只是问题的一个方面，公平性才更值得关注。允

许单位集资建房，政策在设计之初早就给自己留了个后门，只
是到今天才受人关注罢了。”8月 18日，研究保障房问题多年
的张先生在接受《中国企业报》记者采访时表示。

未来保障房建设任务量有扩大趋势

上述住建部内部人士告诉《中国企业报》记者，住建部目
前正在全国各地密集调研，为中期评估做准备。“从目前掌握
的情况看，建设数量存在缺口。”

他同时告诉记者，最近的一次人口普查显示，我国住房困
难人员比以前公布的更多。这就意味着，未来保障房的建设数
量还有扩大的趋势。

公开数据显示，“十一五”期间，我国以廉租住房、经济适
用住房等为主要形式的住房保障制度初步形成。通过各类保
障性住房建设，五年间，全国 1140万户城镇低收入家庭和
360万户中等偏下收入家庭住房困难问题得到解决。

到 2010 年底，我国城镇保障性住房覆盖率已达 7%到
8%，城镇居民人均住房面积超过 30平方米；农村居民人均住
房面积超过 33平方米。

对于保障房的资金来源，财政部部长助理王保安曾公开
表示，按照现有的事权划分和财政体制，保障性安居工程是地
方事权，就是省级负总责，市县抓落实，中央给予适当补助。近
几年，中央财政根据我国保障性安居工程建设的阶段性任务
要求，千方百计筹措资金，从 2007年的 72亿元增长到 2011
年的 1522亿元，加上农村危房改造、游牧民定居工程共 1705
亿元。

反向操作法更符合保障房制度初衷

那么，保障房究竟是建多了还是建少了？
张先生表示，不管建多建少，穷人还是买不起。因为它限

制了购买范围，而购买范围的台阶又太高。（下转第三版）
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